

Sáez Rivera, Daniel M., Álvaro S. Octavio de Toledo y Huerta (eds.) (2020). *Textos españoles de la primera mitad del siglo XVIII para la historia gramatical y discursiva. Vientos de arrastre y de cambio en la historia del español*, Madrid, Síntesis, 460 pp. ISBN 978-84-135753-8-4.

Los estudios en historia de la lengua española adolecen, desde sus inicios, de una cierta falta de atención a los siglos XVIII y XIX, por cuestiones de sobra conocidas que no vale la pena comentar aquí. Este defecto se ha ido corrigiendo en las últimas décadas con la aparición de numerosos trabajos que abordan esta etapa e incluso se adentran en el siglo XX. A pesar de ello, apenas disponemos de análisis que se centren en describir qué sucedía en nuestro idioma desde mediados del XVII hasta la aparición de la Real Academia Española; y esto se debe, en gran medida, a lo difícil que resulta en muchos casos el acceso a textos para estudiar este periodo. Lo problemático de la escritura de la época, el mal estado de conservación de muchos manuscritos o el hecho de que gran parte de los documentos hayan sido editados por historiadores (en ediciones que, normalmente, no siguen criterios idóneos para análisis lingüísticos), son solo algunas de las causas de esta notable laguna.

Para solventar este problema, este volumen pone a disposición de los investigadores (tanto de lingüistas como de historiadores interesados en alguna de estas materias) un conjunto de sesenta documentos escritos entre 1701 y 1758 en distintos lugares de la península ibérica, todos ellos pertenecientes a distintas tradiciones discursivas. Esta antología, producto de las investigaciones llevadas a cabo por el grupo *Programes* (“Procesos de gramaticalización en la historia del español”), reúne textos tanto impresos como manuscritos editados con criterios paleográficos ampliamente especificados en las páginas 28-30 de su introducción.

El libro se divide en dos grandes partes. La primera, editada por Daniel Sáez Rivera, cuenta con 25 textos escritos entre 1701 y 1725. La segunda, al cuidado de Álvaro S. Octavio de Toledo y Huerta, reúne 35 documentos producidos entre 1726 y 1758. De cada texto se ofrecen uno o varios fragmentos. Además, todos ellos vienen precedidos de una serie de metadatos que ayudan al lector a contextualizarlo: el título completo, el nombre del autor acompañado, en los casos en los que es posible, de una pequeña nota biográfica, el lugar de impresión, el editor o escribiente, la foliación o paginación, el año, la biblioteca o archivo del que procede el texto y los repertorios bibliográficos en los que se encuentra recogido.

Dentro de cada una de las partes, los documentos no se agrupan según su cronología, sino en función de sus temas discursivos, según especifican sus autores (p. 27), que siguen los parámetros propuestos por Kabatek (2018). Así, en cada uno de los dos cuartos de la primera mitad del XVIII encontramos textos literarios, religiosos, científico-técnicos y relacionados con la cotidianidad. Dentro de la literatura se recogen, además de algún documento anónimo, fragmentos de Francisco de Párraga, Fernando Manuel de Castillejo, Diego de Torres Villarroel, Francisco Botello de Moraes, Félix Varo Miraval y José Francisco de Isla, en la *prosa narrativa extensa*; textos de Fulgencio Afán de Ribera, Antonio Muñoz y José Patricio Moraleja Navarro en la *prosa narrativa breve*; o escritos de Narciso Feliú de la Peña, Gabriel Álvarez de Toledo, Juan de Ferreras y García, Vicente Bacallar, Lorenzo Boturini Benaduci y Enrique Flórez de Setién Huidobro en la *prosa historiográfica*.

En la *prosa de asunto religioso* se encuentran fragmentos de fray Antonio Arbiol, José Boneta, fray Francisco Larraga, Manuel de la Peña, fray Fernando de Pineda, fray Jaime Barón y Arín, Félix Antonio de Alvarado, Francisco Soto y Marne, Manuel José de Medrano y Juan Elías Gómez de Terán.

Dentro de los textos científico-técnicos, en la *prosa de asunto lingüístico y literario* se recogen textos de Luis Salazar y Castro, Vicente Bacallar, Gregorio Mayans e Ignacio de Luzán, Ignacio de Loyola, además de la primera acta de la Real Academia Española; en la *prosa especulativa, filosófica y moral*, documentos escritos por fray Juan de Nájera, Bernardo López de Araujo, Feijoo, Juan Bautista Berni y Catalá, Andrés Piquer y Martín Sarmiento; en la *prosa de asunto político y socio-económico*, textos de Jerónimo de Uztáriz, José del Campillo y Cossío o Bernardo Ward; en la *prosa científica y técnica*, fragmentos de Diego Mateo Zapata, Tomás Vicente Tosca, Martín Martínez, Lucas Maestre de San Juan, José Tramullas y Ferrera, Jorge Juan y Santacilia y José Torrubia; y en la *prosa jurídica y administrativa*, textos de José Manuel Domínguez Vicente y José Berni y Catalá, además de algún anónimo.

Por último, en los textos relacionados con la cotidianidad, se recogen producciones de varios autores, entre los que se encuentran Francisco Sobrino y Juan de Ferreras, en la *prosa epistolar*; y del Licenciado Lampiño, Salvador José Mañer y Félix Fermín de Eguía y Arrieta, además de un anónimo, en la *prosa circunstancial periódica y de divulgación*.

En suma, esta antología pone a la disposición de los investigadores toda una constelación de textos de diversa naturaleza que permitirá aproximarse a uno de los periodos menos estudiados en la historia del español. Tal y como

indican los autores (p. 14), esta publicación sigue la estela de los primeros trabajos llevados a cabo por Menéndez Pidal y sus discípulos, y se encuentra en la línea de muchos proyectos actuales cuyo objetivo es poner a disposición de los investigadores toda una serie de textos de diversas diatopías y diacronías de la historia del español, en muchos casos recogidos en corpus disponibles *online* y fácilmente recuperables a través de los buscadores que contienen estas herramientas. Así, estos documentos se suman no solo a aquellos recogidos en los corpus académicos (el CORDE o el CDH), sino también a todos aquellos incluidos en la red CHARTA y en otros muchos corpus actuales disponibles para el estudio del español peninsular y americano. Sirvan de testimonio a lo dicho los proyectos recogidos en la base de datos *CORHIBER*, creada por Joan Torruella y Johannes Kabatek (2018), así como las monografías recientemente publicadas de Corbella, Fajardo y Langenbacher-Liebgoth (2018) y Kabatek (2016); aunque no todos los recursos allí recogidos contienen necesariamente textos de la cronología trabajada en la antología aquí reseñada.

Obras citadas

Corbella, Dolores, Alejandro Fajardo, Jutta Langenbacher-Liebgoth, eds., *Historia del léxico español y humanidades digitales*, Berlín, Peter Lang, 2018.

Kabatek, Johannes, *Lingüística de corpus y lingüística histórica iberorrománica*, Berlín/Boston, De Gruyter, 2016.

Kabatek, Johannes, *Lingüística coseriana, lingüística histórica, tradiciones discursivas*, Madrid/Frankfurt am Main, Iberoamericana/Vervuert, 2018.

Torruella, Joan, Johannes Kabatek, *Portal de corpus históricos iberorrománicos (CORHIBER)*, <http://www.corhiber.org/>, 2018.

Irene Bello Hernández .
Universidad Complutense de Madrid.